

JABE

inferiores largos, encorvados y prolongados fuera de la boca. Habita en los bosques más estensos y solitarios de Asia, Africa, Europa y América.

Jabolina: s. f. arma á manera de una pica ó venablo, de que se usaba más comunmente en la caza mayor.

= Zool. la hembra del jabali.

Jabardear: v. a. hacer las abejas segunda cria, después de la principal, y separarse de la madre en corto número con su maestra.

Jabardillo: s. m. JABARDO: por reunion de gente.

Jabardo: s. m. la segunda cria que hacen las abejas después de la principal y se huye de la madre.—met. reunion de gente baja ó de mala vida.

Jabaristas: adj. s. pl. Rel. sectarios mahometanos que creen en la fatalidad.

Jabat (JUAN): Biog. ministro de Marina español durante el primer gabinete constitucional en 1820.

Jabato: Zool. s. m. el hijo pequeño ó cachorro del jabali.

Jabatopito: s. m. Bot. árbol del Brasil, especie del género oca: sus frutos se emplean en tintes, y de ellos se estrae un aceite usado en las ensaladas.

Jabeca: Geog. España. villa de 1000 vec. sit. en la prov. de Alicante, á 48 kils. de la capital y 4 de Denia.

Jabeca ó Jábega: s. f. instrumento músico, especie de flauta que usan los

JABL

Moros, conque imitan el órgano.—ALCABALA.

= Art. y Of. red grande ó conjunto de redes que se usan para pescar.—Embarcacion más pequeña que el jabbeque, aunque semejante á él, con la diferencia de ser mayor su manga, á proporcion de su eslora.

Jabeguero: adj. lo perteneciente á la jabega.

Jabéque: s. m. Mar. buque peculiar del Mediterráneo, que navega á vela y remo, y tiene tres palos dispuestos de un modo particular.

Jabi: s. m. Bot. manzana silvestre y pequeña.—Cierta especie de uva pequeña que se cria en Granada.—Árbol que se cria en Yucatan, Méjico, de madera tan compacta y dura, que mella las hachas con que se trabaja.—Es incorruptible debajo del agua, y sirve para la construcción de vergantines y corbetas.

= Geog. país de la Guinea Superior en la Costa de Oro; su suelo es fértil y sus montañas encierran oro.

Jabin: Biog. nombre de dos reyes del país de Canaan. El primero fué vencido y muerto por Josué en 1600, y el segundo por Débora en 1896, antes de J. C.

Jabladera: s. f. Art. y Of. útil ó instrumento de que se sirven los toneleros.

Jable: s. m. la cabidad circular en que se encajan las tiestas de los toneles y las botas.

Jablonowski: (JOSE DE) Biog. príncipe polaco, fundador de una sociedad

JABO

literaria que lleva su nombre; n. en 1712, y m. en 1777.

Jabok: Geog. ant. torrente de Palestina, afluente del Jordan; á cuyas orillas sostuvo Jacob, segun la Escritura, su lucha con un ángel, lo que le valió el nombre de Israel.

Jabon: s. m. especie de pasta ó compuesto artificial de un alcali y aceite, con otros ingredientes secundarios, que se disuelve en el agua, formando espuma y tinéndola de blanco. Se usa principalmente para lavar las ropas.—met. cualquiera otra masa que tenga semejante uso, aunque sea blanda ó no esté compuesta de lo que el jabon comun.—

JABON BLANDO: el que es de color oscuro y tiene consistencia de unguento.—**JABON DE OLOR:** el que contiene sustancias odoríferas ó aromáticas.—**JABON DE CASTILLA:** el que contiene aceite.—**JABON DE PIEDRA:** el jabon muy duro.—**JABON DE SASTRE:** piedra blanca, especie de yeso conque señalan los sastres lo que han de cortar ó de coser.—**JABON DURO:** el que es de color blanco ó bien gris azulado, y tiene mucha mayor consistencia.

= Miner. **JABON DE MONTANA:** nombre vulgar de ciertos minerales deleznales que absorven el aceite y se emplean para desengrasar las lanas, vestidos, etc. Son silicatos de alúmina ó de magnesia en estado de hidrato.

= Quím. **JABON MEDICINAL:** sustancia conocida de

JABO

ordinario con el nombre de jabon de Venecia; se obtiene mezclando en frio y poco á poco en un vaso metálico dos partes de la lejía de sosa cáustica concentrada á 38 grados con 4 libras de aceite de almendras dulces ó comun. La medicina hace de él mucho uso como escitante del sistema linfático, en los infartos esenciales y del brazo y demás vísceras ventrales; algunos le han dado mucha importancia como litonriptico. Los farmacéuticos hacen uso de él para favorecer la disolucion de las resinas y hacerlas miscibles con el agua.—**JABON METALICO:** sustancia insoluble en que el átomo está reemplazado por un óxido metálico de las cuatro ultimas secciones. Se obtiene echando agua de jabon en una de las sales solubles del metal que ha de formar la base.

Jabonado: s. m. la accion de jabonar.—Su efecto.

Jabonador: adj. s. el que se jabona.

Jabonadura: s. f. la accion de jabonar.—Su efecto.—pl. el agua que queda mezclada con el jabon y espuma; ó la misma espuma que se forma al jabonar.

Jabonar: v. a. fregar ó estregar la ropa u otras cosas con jabon y agua, para lavarlas, blanquearlas ó ablandarlas.

Jaboncillo: s. m. la bolla ó pastilla de jabon confeccionado con alguna cosa aromática, de que se usa mucho para lavar las ma-

JACA

nos y hacer la barba.—Trozo de clarion de que usan los sastres para delinear en las telas la figura y el corte de los vestidos.

—Miner. pl. metal blanquiseo pegajoso, que es anuncio de riqueza de mineral.

Jabonera: s. f. la caja para el jabon que hay en los recados de barba ó de lavar las manos.

—Bot. género de plantas de la familia de las cariofiladas, cuyas especies se cultivan en los jardines como adorno y se parecen mucho a las clavellinas.

Jabonería: s. f. el lugar ó sitio en que se fabrica ó vende el jabon.

Jabonero: adj. s. la persona que hace, fabrica ó vende jabon.

Jabonoso: adj. lo que es de jabon ó de naturaleza de jabon.

Jaboti: s. m. nombre dado en América á una especie de tortuga que tiene la concha negra.

Jabu: Geog. país de la Guinea Superior al O. del de Benin; sus habitantes se dedican á la agricultura y son celebradas sus telas de algodón, que los Portugueses trasportaban á América.

Jaca: s. f. caballo de corta alzada.

—Bot. uno de los nombres del árbol del pan, cuyos frutos son gordos como melones.

—Geog. España. ciudad y plaza fuerte con 580 hab. sit. en la prov. de Huesca á 30 kil. de la capital, en el

JACA

mino que de Zaragoza conduce á Francia.

Jacal y Jacale: s. m. prov. Méjico. choza ó cobertizo hecho de cañas, cañizos, paja, etc.

Jacala: Geog. Méjico. juzgado de paz del partido de Zimapan, Estado de Hidalgo.—Tierras.—*Siempre en abundancia y producciones.*—La mayor parte es excelente para la agricultura, de cuyo ramo subsisten casi todos los habitantes de este territorio. Se cultiva con el mejor éxito maiz, frijol y chile cascabel, pues producen abundante cosecha; y aun que no con la misma abundancia, produce tambien aquel terreno, café, arroz, algodón, trigo, haba, alberjon, ajonjolí, lenteja, papa y caña, de la cual se fabrica piloncillo ó panocha, que da una mediana utilidad. Entre las frutas se encuentran el mamey, el chicozapote, la guayaba, toda clase de paranas, platano largo, ciruela, sandía y melon y en la serranía se produce esponfáneamente el tabaco, el añil, y la zarzaparrilla.

Montañas.—Las más notables por su elevación son el cerro de la Cantera y el del Aguaje, en los cuales se encuentran metales de oro, plata, cobre y plomo. Hay otros muchos minerales.

Maderas.—Abundan las de encino, enebro, aile, ocote, morol de tres filos, palo escrito, balsamo, cedros y otras muchas.

Aguas potables.—Aunque en la cabecera se escasean por los meses de Mayo y Ju-

JACA

nio, los diversos manantiales que hay en aquel juzgado le proveen de cuantas necesita.

Rios.—El juzgado de paz de Jacala está situado entre el río de Moctezuma que corre por el rumbo del Norte hacia el Oriente, y el de Cueszalapa que va por el del Sur al Norte.

Caminos.—Se hallan medianamente transitables los interiores del juzgado, que son de herradura.

Puentes.—No hay ninguno; de manera que en tiempo de lluvias los transeuntes pasan por maroma los rios.

Cascadas.—En el río de Moctezuma, en el paso de Otates, hay una de más de cuarenta metros de elevación.

Cavernas.—En casi todo este juzgado de paz hay muchas en los cerros, laderas y barrancas; más no se ha advertido hasta ahora en ellas particularidad notable.

Animales domésticos.—Aunque en pequeño, se hace cria de los ganados vacuno, lanar y caballar, que se consume en el interior de los mismos pueblos.

Salvajes.—Se encuentran el Leopardo, el tigre, el jaguar, el venado, el temazate, el armadillo, la ardilla, el mono, el coyote, la ardilla y el tejón. Entre las aves, el aguililla, el gavilán, la garza, la cotorra, la chuachalaca, el cuervo, el faisán, la codorniz, el zenzonle, la calandria, la guacamaya y el encho.

JACA

Reptiles.—Hay muy variada clase de víboras, y las de mayor tamaño son hasta de nueve pies de largo; las más conocidas son las nombradas *meclapique* y la *cascabel*; la primera de estas, aunque de la más pequeña, es tambien la más venenosa.

Escorpiones, lagartijas, ciempiés, camaleones, y sapos.

Insectos.—Tarántulas, pinacates, mestizos, alacranes, abejas, abispas, hormigas, arañas comunes y capulina, grillos, chapulines, mosecos, moscas, cochinillas, pulgas y chinches.

Pesca.—Desde el mes de Mayo hasta el de Julio se dedican algunos de aquellos habitantes á la de bobo, trucha, anguila, trucha, bagre, robalo, mojarra, acamaya y camaron, que abundan en los rios de Moctezuma y Cuesalpa, como un recurso para subsistir durante los medios citados.

Medios comunes de subsistencia.—La generalidad de los habitantes subsiste de la Agricultura, á que principalmente se han dedicado siempre, y algunos, como ya se ha dicho, se mantienen de la pesca; en los meses de Mayo á Julio.

Alimentos comunes.—Carne de vaca y carnero, frijol, chile y tortillas.

Bebidas.—Aguardiente de caña.

Enfermedades endémicas.—Calenturas tercianas y cuartanas, á causa de la humedad y diversa temperatura

JACA

de aquel juzgado por la desigualdad de su terreno.

Antigüedades.—Se ven en aquel lugar vestigios de caserías que indican algunas antiguas poblaciones, y se cree que los puntos de Santa María de los Alamos y Mision de Cerro Prieto fueron los más poblados, por ser mayor el número de ruinas.

Se ve también la parte de un pilar en el centro del río de Moctezuma, y por tradición se dice que aquel fue construido por disposición del emperador que llevó el nombre que hoy tiene el río.

Fundación de pueblos.—El rancho de Jacala, hoy cabecera del juzgado de paz, fue erigido en pueblo á mediados del siglo pasado por D. Joaquín Rubio.

Idiomas.—El castellano, othomi y pamé.

Jacamari: s. m. Zool. género de aves del orden de los pájaros zigodáctilos cuyas especies son principalmente propias de la América Meridional, se nutren de insectos, y las más conocidas son: la verde perteneciente á los bosques sombríos de la Guayana; la de la larga cola que se encuentra en el Brasil y Cayóna, y la verde de cola larga procedente de la isla de la Trinidad. Todas son notables por la belleza de su plumaje.

Jacapirtla: Geog. lugar de Méjico en el distrito de Guernavaca, sit. en un país fértil y delicioso.

Jacara: s. f. composi-

JACI

ción poética que se forma en el que llaman romance; regularmente se refiere en ella algún suceso particular ó extraño. Se usa mucho el cantarla entre los jacques.

—Especie de son que se toca para cantar ó para bailar.—Canto ó danza que se ejecuta al son propio de la jacara.—Reunion de jente alegre, que mete ruido y anda cantando de noche por las calles.

Jacarear: v. n. andar cantando jacaras frecuentemente.—Ronda de noche cantando jacaras ó haciendo ruido.—fam. molestar á alguno con impertinencias y palabras ridiculas.

Jacarero: adj. s. la persona que anda por el lugar cantando jacaras.—El que es alegre de genio y chancero.

Jacatra: Geog. antiguo reino en la parte occidental de la isla de Java; su capital tenía el mismo nombre, y el país estuvo gobernado por sus propios soberanos hasta 1619.

Jacco: adj. s. Hist. pontífice Japonés encargado de la disciplina religiosa.

Jácena: s. f. Arq. vigla atravezada que sostiene las demás vigas menores.

Jacerina: s. f. cota de malla de acero muy fino.

Jacintada: adj. s. f. pl. jóvenes atenienenses inmoladas por libertar á su patria de un grave peligro.

Jacinto (SAN): Biog. dominico y predicador de Silesia; n. en 1153, y m. en 1257. Predicó el Evangelio en el Norte de Europa, y fundó

JACI

dos monasterios, uno en Cracovia y otro en Kief.

—Bot. s. m. género de plantas de la familia de las filíceas, compuesto de vegetales herbáceos, bulbosos, cuyas flores sostenidas por un bohordo, forman un racimo terminal y sencillo. Sus especies son en corto número y las más interesantes de ellas es el jacinto de Oriente, que crece en Europa Meridional, y es objeto de un gran cultivo en algunos países, sobre todo en Holanda, donde se han llegado á obtener de él quinientas variedades y constituye un artículo de comercio muy importante.

—Geog. SAN JACINTO: puerto en la costa oriental de la isla de Ticao, una de las Filipinas.

—Miner. s. m. variedad de silicato de circonio, de color rojo oscuro que cristaliza en dodecaedros; raya el cuarzo, es rayado por el topacio y no le atacan los ácidos; antiguamente se le atribuyeron propiedades medicinales y entraba en una confeccion que llevaba su nombre. Se encuentra en los montes Urales, en las arenas graníticas de Bretaña, en algunas tierras volcánicas de Francia, en los Estados Unidos, en Ceilan y otras partes.—JACINTO DE COMPOSTELA: variedad de cuarzo hialino, de color rojo oscuro, opaco, cristalizado, que se encuentra en España cerca de Compostela y cristaliza en dodecaedros.—JACINTO OCCIDENTAL: variedad de topacio de color

JACO

de azafrán.—JACINTO ORIENTAL: variedad anarunjada de corindon.

—Mit. jóven príncipe laacedemonio, de extraordinaria hermosura; amado á un mismo tiempo por Apolo y por Céforo, dió la preferencia al primero; Céforo para vengarse hirió á Jacinto en la frente un día que jugaba con Apolo; éste inconsolable, convirtió la sangre que corría de la herida hecha con un tejo, en una flor, emblema de la muerte, á la que dió el nombre de su favorito, colocando el cuerpo de éste entre los astros. Los Espartanos, que amaban á Jacinto, como sobrino que era de su rey, le erijieron un magnífico sepulcro, instituyendo juegos en su honor, que se celebraban todos los años y duraban tres días.

—Geog. nombre común á nueve condados de los Estados Unidos, sit. en los de Alabama, la Florida, Georgia, Illinois, la Indiana, Misisipi, y el Ohio que tiene dos.—Ciudad de los mismos Estados, capital del Estado de Misisipi, sit. á 192 kil. de Nueva Orleans, y 560 de Washington.—PUERTO JACKSON: abra dilatada en la costa oriental de Nueva Holanda, condado de Cumberland, hacia los 34 grados de lat. S. y los 155 de lonj. E. **Jacmel:** Geog. ciudad de la isla de Haití con 6,090 hab., sit. hacia los 18 grados de lat. N. y los 69 de lonj. O. Su rada no es muy segura, pero se hace en ella mucho comercio. **Jaco:** s. m. vestido corto

JACO

que usaban los soldados en lo antiguo, ceñido al cuerpo de tela muy grosera y tosca, hecha de pelo de cabras. —**Jaque** = caballo pequeño y ruin. —**Zool.** nombre vulgar de una especie de papagos.

Jacoa: (SAN JUAN DE); Geog. lugar de Méjico á 28 kil. N. E. de Jicayan.

Jacob: Biog. patriarca, hijo segundo de Isaac y de Rebeca; n. en 2206 antes de J. C. y m. en 2061. Habiendo recibido la bendición paterna, que le correspondía á su hermano Esaú, marchó á Mesopotamia para evitar su cólera y entró en casa de su tío Laban, donde se casó sucesivamente con sus dos hijas Lia y Raquel; se retiró después entre los Sequemitas, fue de allí á Bethel y se estableció en la tierra de Canaan á la muerte de su padre. Llamado por su hijo José á Egipto, recibió muchas mercedes de Faraón y m. dejando doce hijos, que fueron los jefes de las doce tribus de Israel.

Geog. BAHIA DE JACOB: recodo del estrecho de Davis en la costa de la Groenlandia Occidental, hacia los 71 grados de lat. N. y los 49 de lonj. O.

POZO DE JACOB: paraje célebre en la Escritura que estaba sit. en Judea, en la tribu de Efraim. —**SAN JACOB:** lugarejo de Suiza en el canton y á 4 kil. S. E. de Basilea; tiene capilla y hospital. En 1444 dió una batalla un puñado de Suizos á un fuerte ejército francés, se puede llamar la

JACO

de las Termópilas de Suiza. Solo diez y seis confederados conservaron la vida; pero dieron tal idea de su valor á Luis XI, que hizo la paz con ellos. El vino que se coje en aquel campo, se llama Sangre Suiza.

Jacobeos: adj. s. pl. Rel. nombre que se dió en Portugal en el siglo XVIII á unos sectarios religiosos que sostenían que los penitentes podían en cualquier caso, revelar en la confesión los nombres de los cómplices de sus culpas.

Jacobi: (ANDRES RODAJO); Biog. juriscónsulto hanoveriano; n. en 1746, y m. en 1825. *Apoloja de las penas capitales; Utilidad de los clubs.* —**FEDERICO ENRIQUE JACOBI:** célebre filósofo alemán; n. en 1749, y m. en 1819. Fue consejero del rey de Baviera y presidente de la Academia de Ciencias de Munich.

Jacobina: Geog. comarca del Brasil que forma la parte occidental de la prov. de Bahía. Tiene 820 kil. de largo sobre 123 de anchura media; está en parte cubierta de montañas y hay en ella vastos páramos, pero también llanuras muy fértiles, contiene metales de varias clases, y produce cereales, yuca, cañas de azúcar y algodón. —**Villa del Brasil,** en la prov. de Bahía, á 192 kil. N. O. de San Salvador. Consiste en una larga calle, y algunas otras mas pequeñas; sus casas son de piedra; tiene escuelas y fábrica de vidrio, y su territorio es fértil.

JACO

Jacobinico: adj. lo que es propio de los jacobinos.

Jacobinismo: s. m. opinión democrática exajerada.

Jacobino: adj. s. nombre dado á los individuos de las fracciones más exaltadas en la primera república francesa. —Por extensión, nombre que han dado después todos los partidos del retroceso á los hombres de ideas políticas avanzadas.

His. CLUB DE LOS JACOBINOS: sociedad populares establecida en París en el convento de los frailes del mismo nombre, de la cual salieron los hombres más exaltados de la primera revolución.

Jacobitas: adj. s. pl. Hist. nombre que se dió en Inglaterra durante la revolución de 1688 á los partidarios de Jacobo II.

—Rel. sectarios religiosos entiquianos á monofistas; que no admitían en Jesucristo mas que una sola naturaleza, compuesta de la divinidad y humanidad. Existen actualmente en Egipto y en Siria, y tomaron su nombre del fundador Jacobo Zanzalo.

Jacobe: Biog. nombre comun á siete reyes de Escocia, dos de los cuales lo fueron también de Inglaterra, y á tres de Chipre. —**JACOBO I:** rey de Escocia, hijo segundo de Roberto III; n. en 1391, y m. en 1437. Para librario de las asechanzas de que su hijo mayor habia sido víctima, le envió Roberto á Francia; pero apre-

sado el buque por los ingleses, fué conducido el príncipe á la torre de Londres, donde se hallaba cuando m. su padre. Recupero el trono en 1423. —**JACOBO II:** hijo del anterior; n. por los años 1430, y sucedió á su padre en 1437; dió de puñaladas por su propia mano al joven conde de Douglas, que intrigaba contra él, y este asesinato sublevó á Escocia, se comprometió en una guerra contra Inglaterra, y m. en el sitio de Roxburgh en 1460, herido por haber reventado un cañon que se probaba. —**JACOBO III:** hijo del anterior; n. en 1453; sucedió á su padre en 1460, se casó con Margarita, hija de Cristiano I, rey de Dinamarca, descontentó á los nobles que tomaron las armas contra el mandados por su propio hermano, y aunque se reconciliaron durante algun tiempo, volvieron á la campaña llevando por jefe al duque de Rothsay, hijo del rey, y este fué vencido y muerto en 1483. —**JACOBO IV:** hijo y sucesor del anterior; se casó en 1503 con Margarita, hija de Enrique VII rey de Inglaterra; hizo la guerra á este último y á Enrique VIII, y cediendo á las sujeciones de Ana de Bretaña, se unió á Luis XII contra los Ingleses, pero fué vencido y muerto en una batalla en 1513. —**JACOBO V:** hijo del anterior; n. en 1517; sucedió á su padre en 1513 bajo la rejeñcia de su madre; se unió contra Carlos V, con Francisco I; se casó con la hija mayor de éste, y

JACO

en segundas nupcias con María, princesa de Longueville, hija del duque de Guisa; fué padre de María Estuardo; m. en 1542; *Baladas*. — **JACOBO I**: rey de Inglaterra, hijo de Darnley y de María Estuardo; n. en 1566, y era rey de Escocia desde la cuna por el asesinato de su padre y la abdicación forzosa de su madre; fué proclamado rey de Inglaterra á la muerte de Isabel en 1603, y habiendo formado contra el los Católicos la famosa conspiración de la pólvora, en que estuvo á punto de perecer; desterró á los Jesuitas del reino en 1605; casó á su mayor Carlos I. con Enriqueta de Francia, hija de Enrique IV y m. en 1625. Fué muy versado en teología y muy instruido, mereciendo de sus aduladores el sobrenombre de *Salomon de Inglaterra*; *Don real*; *Comentario al Apocalipsis*. — **JACOBO II**: hijo de Carlos I y de Enriqueta de Inglaterra; n. en 1633, y siendo duque de York sirvió sucesivamente á las órdenes de Turena, de Juan de Austria y de Condé. Cuando la restauración de los Estuardos en 1690, fué nombrado gran almirante de Inglaterra y se distinguió en la guerra contra la Holanda; sucedió á su hermano Carlos II en 1685; reprimió la insurrección del duque de Monmouth y del duque de Agyle; sublevó á la nación entera con el proyecto de restablecer el Catolicismo en los tres reinos; permitió á su yerno Gui-

JACO

lermo de Orange que intrigase en Inglaterra, y cuando desembarcó á la cabeza de un ejército en 1688, se vió solo y vendido por todos. Jacobo se embarcó para Francia en 1689; hizo una expedición contra Irlanda, y después de proclamado rey su yerno, entró en Dublin; pero derrotado en la batalla del Boyne, se vió obligado á refugiarse de nuevo en Francia, y m. en 1701; *Memorias*. — **JACOBO I**: de Chipre, sucesor de su sobrino Pedro II en 1280; fué reconocido después rey de Jerusalem y de Armenia á la muerte de Livon III, pero no tuvo más que el título, porque los turcos eran dueños del país; m. en 1398. — **JACOBO II**: hijo natural de Juan III; quitó el reino de Chipre á su hermana en 1464, y m. en una insurrección en 1473. **JACOBO III**: hijo póstumo de Jacobo II; fué proclamado rey al nacer en 1478, y m. en 1475. — **JACOBO ZANZALO**: fraile fundador de la secta de los Jacobitas; fué elegido obispo de Edesa en 551 y m. en 578.

= Núm. moneda de oro inglesa, que se acuñó bajo el reinado de Jacobo I.

Jacobsen ó Jacobson: Biog. célebre marino al servicio de España, llamado *la Zorra del mar*; n. en 1550; salvó de su completa destrucción la *Armada invencible* de Felipe II, y m. en 1633.

Jacobshaun: Geograf. distrito de las posesiones danesas en la Groenlandia

JACS

Occidental. La colonia fué fundada en 1741 y las viruelas causaron en ella grande estrago en 1800. Hace mucho comercio de tocino, brea, pieles y plumon.

Jacocias: Geog. nación bárbara de Indios, que habita al N. del río Paraguay.

Jacona: Geog. *México*, cabecera de la municipalidad de su nombre con 3,119 hab. y perteneciente al distrito de Zamora del Estado de Michoacan. El clima es templado y seco, y el terreno produce cañas de azúcar, frutas y yerbas medicinales. Este lugar está dividido por un río que forma diversos brazos y ocupa sus calles, que tienen puentes para atravesar de un lado al otro.

Jacopi (JOSE): Biog. anatómico italiano; m. en 1813.

Jacquart (JOSE): Biog. célebre mecánico francés; n. en 1752, y m. en 1834. Fué fabricante de sombreros de paja hasta que empezó á darse á conocer por las modificaciones que introdujo en las máquinas de tejer, y por la invención del procedimiento que lleva su nombre.

Jacquelin: (**JACOBO ANDRES**) Biog. poeta y literato francés; n. en 1776, y m. en 1827. Hizo para los teatros de segundo orden de Paris multitud de piezas dramáticas.

Jacra: s. f. Quím. especie de azúcar que se extrae del vino de la palmera ó del coco. Los habitantes del Malabar le llaman **JARARO**.

Jacsahuana: Geograf.

JACU

valle del Perú en la antigua intendencia del Cuzco; célebre por la batalla que dió su gobernador en 1548 á los sublevados; arrollándolos y pacificando el país.

Jactancia: s. f. alabanza propia, desordenada ó injusta. = Icon. se la representa bajo la figura de una mujer de altivo porte, vestida de plumas de pavo real; en la mano tiene una trompeta, de que se desprenden algunos rayos de gloria, oscurecidos no obstante por el humo.

Jactanciosamente: adv. con jactancia.

Jactancioso: adj. lleno de jactancia, que se jacta ó es amigo de jactarse.

Jactarse: v. r. alabarse sin medida; ponderar injusta ó desordenadamente la propia escelencia.

Jaculype: Geograf. río del Brasil en la prov. de Bahía. Corre al E. y después al S. unos 160 kil., y se une al Paraguassu.

Jaculatoria: s. f. oración breve y fervorosa.

Jaculatorio: adj. se aplica á lo que es breve y fervoroso.

Jacunda: Geog. río del Brasil en la prov. de Parag. que corre al N. unos 160 kil. y desagua en el largo canal que rodea la isla de Marajo al S. Es navegable en su mayor parte.

Jacutaga: adj. s. Hist. el primero de los dos eunucos, á cuyo cargo está el tesoro del Sultan.

Jacuy: Geog. río del Brasil que se forma de mu-

JAEM

chos riachuelos. Corre al S. unos 320 kil., y desagua en el lago de los Pathos.

Jachali: s. m. Bot. especie de plantas del género anona: es un árbol de unos 7 metros de altura, indijena de la América, bien poblado de hojas en figura de hierro de lanza y lustrosas. Su madera que es sumamente dura, se aprecia, así como su fruto llamado jagua.

Jaddo ó Jaddoa: Biografía gran sacerdote de los Judíos á cuyos pies se prosternó Alejandro el Grande, porque según dijo á Parmenion, se le había aparecido en sueños, revestido de sus ornamentos, y le había prometido la conquista del Asia.

Jade: s. m. Miner. piedra muy dura de color verde oscuro, de que se servían en América los naturales del país en lugar de hierro para hacer armas y otros instrumentos. Recibia hermoso pulimento, y por eso se hacían de ella varios adornos y dijes.

Jadear: v. n. respirar con dificultad y fatiga á causa del cansancio.

Jadeo: s. m. la acción de jadear.

Jadhar: Mit. divinidad favorable, principio bueno entre los habitantes de Madagascar.

Jadun: Geog. territorio del Indostan en las posesiones de los Sikes, que ocupa la parte occidental de la prov. de Cachemira.

Jaemland: Geog. gobierno de Suecia, con 120,000

JAEN

habitantes, que forma parte de la Laponia, y tiene montañas cubiertas de nieves perpétuas y de bosques magníficos.

Jaen: adj. se aplica á cierta uva blanca, algo erizada y de hollejo grueso y duro. Se dá el mismo nombre á la vid que la produce, y se usa también como sustantivo.

= Geog. España: una de las ocho provincias en que se halla dividido el territorio de Andalucía, sit. entre los 37 y 38 grados de lat. y los 35 y 50 minutos de lonj. oriental del meridiano de Madrid: confina al N. con la de Ciudad-Real, al N. E. con la de Albacete, al S. E. y S. con la de Granada y al O. con la de Córdoba. Su clima es de los más apacibles; si bien durante el invierno, el viento N. E. azota la prov. ocasionando las nieves y los torbellinos de las zonas glaciales. Comprende 1,434 kil. cuadrados de superficie, y una población de 308,000 habitantes. Se halla rodeada por todas partes de sierras, escepto el pequeño espacio de 20 á 24 kil., en sus confines con la de Córdoba; la principal es Sierra Morena. La bañan el Guadalquivir, el Guadiana menor, el Guadalén, el Guarizas, el Jándula, el Yeguas, el que lleva su nombre, y otros de ménos caudal. Los frutos más comunes de sus campos, son pastos para toda clase de ganados, singularmente el caballar, que es el mejor de España, sobre todo el de la loma de Ubeda. Se cultivan

JAEN

muchos olivos y viñas, siendo además copiosas las cosechas de cereales. Hay canteras de jaspe, salinas, minas de cobre, plomo, plata y hierro. — Cap. de la anterior prov. con 4,090 vec. sit. á 84 kil. de Granada; entre sus edificios merece particular mención la catedral, cuyo diseño fue trazado en 1532, empezándose los trabajos en 240. El interior de la iglesia tiene por planta un paralelogramo rectángulo de 100 metros de largo y 52 de ancho, y presenta la figura de una cruz latina. Está dividida en tres naves, y las columnas y medias columnas en que se apoyan son de orden corintio. Atraen la atención el presbiterio, la capilla mayor, la sacristía, la sala capitular y el sagrario, que se empezó á construir en 1704, concluyéndose en 1801. A 2 kil. de esta ciudad se encuentran los baños minerales de Jabalcuz, cuyas aguas son convenientes en todas las afecciones que reconocen por causa la irritabilidad del sistema nervioso, en los flujos rebeldes y habituales, en las gastritis crónicas, en las reumas y otros casos análogos.

La principal industria de los habitantes es la agrícola; hay además fabricas de paños pardos, telares de lienzos, imprentas; y en la elaboración de la seda se hacen de algún tiempo á esta parte notables progresos. Jaen fue una de las primeras ciudades que cayeron en poder de los Sarracenos, quienes la conservaron has-

JAEZ

ta 1245. — REINO DE JAEN: el más pequeño de los cuatro de Andalucía, formado por los Arabes, é incorporado en el siglo XIII á la corona de Castilla. Comprendia un territorio más limitado que el que hoy ocupa la provincia del mismo nombre.

= Geog. JAEN DE BRACAMOROS: prov. de Nueva Granada que ocupa la parte meridional del depart. de Assua. Su clima es benigno, y el suelo es férax; pero está inculto en su mayor parte y embierto de bosques; contiene ricas minas de oro, el cual también se encuentra en los rios. Sus habitantes son nómadas. Fue descubierta en 1538 por un teniente de Pizarro y conquistada poco después. Ciudad de Nueva Granada, con 4,090 hab. sit. en el depart. de Assua, á 880 kil. S. S. O. de Santa Fé de Bogota. Hace mucho comercio en productos de su territorio y se compone en su mayor parte de hombres de color. Fue fundada en 1549.

Jaenes: adj. s. el natural de Jaen. — adj. lo perteneciente á Jaen ó á sus habitantes.

Jaéz: s. m. el adorno que se pone á los caballos, para lucirlos en alguna función. — Adorno de cintas con que se enjaezan las crines del caballo, en días de función ó de gala; y así se llama: MEDIO JAEZ, cuando solo está en trenzada la mitad de la crin. — met. CALIDAD ó propiedad de alguna

JAFF

cosa. Tómase siempre en mala parte.

Jaezero: adj. el que hace jaezes y también, el que los vende.

Jafa: Geog. país de Arabia al S. E. del Yemen. Es muy fértil, particularmente en café, y abunda en ganado.

Jafet: Hist. tercer hijo de Noe, que n. cien años antes del diluvio. Pobló la Europa y una gran parte del Asia.

=Mit. mahometana: profeta enviado de Dios. Poseía una piedra, especie de talisman, por cuyo medio podía hacer descender á su arbitrio la lluvia.

Jafético: adj. concerniente ó relativo á Jafet. Se dice algunas veces de la raza europea, que desciende de Jafet.

Jafa: Geog. ciudad de la Turquía Asiática, con 600 hab., sit. en el bajalato de Damasco, á 40 kil. N. O. de Jerusalem. Está en forma de anfiteatro sobre una colina, circuida de muros y su puerto defendido por dos fuertes; pero su aspecto es triste, y aunque muy frecuentada de peregrinos, hace poco comercio. En su costa se hace la pesca del coral. Es muy antigua y célebre en la Sagrada Escritura; cuando los cruzados tomaron la Palestina, era capital de un pequeño condado que se llamó como ella Jopé. Saladino la incendió; San Luis procuró restaurarlo y Buonaparte la tomó en 1799.

Jaffrey: Geog. parro-

JAGU

quia de los Estados Unidos en el Estado de Nueva-Hampshire, á 33 kil. S. S. E. de Charleston. Tiene fábrica de tejidos de algodón y minas de plomo, alumbre, azufre y almazarrón.

Jagannat: Geog. ciudad del Indostan.

Jagapé: Geog. lago en la parte meridional del Paraguay, cerca de la márjen del Parana. Está rodeado de bosques.

Jagaraga: Geog. ciudad de la isla de Java, con 6,000 hab., sit. en las posesiones de los jefes indijenas á 80 kil. S. E. de Samarang. Es capital de provincia, y esta contiene muchos y fértiles valles bien poblados.

Jagra: Geog. reino de Senegambia al O. del Kaen, cuya frontera occidental se halla á unos 102 kil. de la costa del Atlántico. Produce arroz, algodón y trigo en abundancia.

Jagro: s. m. Quím. azúcar que se extrae de la nuez de coco.

Jagua: s. f. fruta del jachali, de figura cónica, de color amarillo, y con la corteza lisa y señalada con cuadros empizarrados. Es de gusto dulce y agradable.

Jagua: Geog. habia en la costa meridional de la isla de Cuba, á 54 kil. O. N. O. de Trinidad. Tiene buen puerto, y en su seno brotan algunos manantiales de agua dulce.

Jagua: Geog. río de Guatemala en el Estado de Honduras, que corre unos 144 kil. al N. N. E. y desagua en el golfo de Honduras.

JAGU

Jaguapiri: Geog. río del Brasil en la parte occidental de la Guayana Portuguesa; corre al S. S. O. unos 240 kil. y se une al río Negro. Forma muchos lagos; pero de poca consideración.

Jaguar: s. m. Zoología especie de mamíferos del género del gato originario de América, y notable por su prodijiosa fuerza. Rara vez ataca al hombre á no sentirse acosado por la necesidad; sin embargo, cuando se ha acostumbrado á comer carne humana la prefiere á los demás alimentos. Caza los ratones como los gatos, es animal nocturno y habita en los grandes bosques, cerca de los ríos que atraviesa á nado con facilidad.

Jaguare: Geog. río del Brasil que nace en la vertiente N. O. de la sierra de Apucaranna, corre al O. unos 112 kil. y desagua en el Parana.

Jaguaribe: Geog. río del Brasil que nace en la vertiente setentrional de la sierra de Araripa, corre unos 256 kil. y desemboca en el Atlántico.

Jaguaripe: Geog. río del Brasil en la prov. de Bahía, que corre al E. y desagua en el Atlántico, después de un curso de 80 kil. Es navegable para grandes barcas, hasta unos 28 kil. de su embocadura.

Jaguarv: Geog. río del Brasil que nace en la sierra de Mantiqueira, corre del E. al O. unos 192 kil. y se une al Tibaya.

Jaguelon ó Jaguelon: Biog. duque de Litua-

JAIM

nia; n. en 1354, ascendió al trono de Polonia en 1386 por su casamiento con Eduvija, tomando el nombre de Uladislao V; derrotó en 1410 á los caballeros Teutónicos; rehusó dos veces la corona de Bohemia, que le ofrecían los Husitas, y m. en 1434. Fué el fundador de la dinastía de los Jaguellones que reinó en Polonia, Hungría y Bohemia.

Jaguellones: adj. s. pl. Hist. nombre de una dinastía fundada por Uladislao V y que concluyó en Sejismundo II en 15. 2.

Jagüey: s. m. prov. Puerto: la balsa grande donde se recoge el agua de un campo.

= Bot. prov. Cuba: bejuco de la isla de Cuba que medra enlazándose con otro árbol, al que mata al fin por vigoroso que sea. Da una fruta parecida al higo.

Jah: s. m. nombre que daban los Hebreos á Dios: es contracción de JEHOVAH.

Jaharrar: v. a. Art. y Of. allanar la pared, igualándola con yeso, cal, etc. y raspándola.

Jaime: Biog. conde de Urjel, biznieto de Alfonso IV de Aragón y competidor con Fernando el de Antequera á esta corona; fué vencido por su rival, y murió en la prision.—Nombre de dos reyes de Aragón: JAIME I: llamado *el Conquistador*, hijo de Pedro II; n. en 1207; sucedió á su padre á la edad de seis años y fué colocado por los Aragoneses bajo la tutela de Guillermo Monrodon, gran maestro de los Templarios. Después de

JAIM

habra apaciguado algunos alborotos intestinos y heredado el condado de Mompeller por muerte de su madre; se casó en 1220 con Leonor, infanta de Castilla y hermana de la reina Berenguela; sometió al vizconde de Bearne y al señor de Albarracin, y volviendo luego sus armas contra los Moros, conquistó a Mallorca y Menorca y a Valencia en 1270, siendo herido en este último punto; hizo voto de tomar el hábito de Cister de resultas de una grave enfermedad, pero no pudo cumplirlo porque m. antes, el 27 de Julio de 1276.—**JAIME II**: hijo de Pedro III; n. en 1259; fué proclamado rey de Sicilia en 1286; derrotó a su competidor Carlos de Anjou, cuyas fuerzas marítimas fueron deshechas en más de un encuentro por el almirante aragonés Roger de Lauria; conquistó la Calabria y las islas del golfo de Nápoles; fué coronado rey de Aragon a la muerte de su hermano Alfonso III; hizo alianza con el rey de Castilla; quiso abandonar la Sicilia a los Franceses, pero su hermano Fadrique, a quien había puesto de gobernador, se negó a ello a mano armada; derrotó en 1299 la escuadra de este último en 1299; fundó en 1300 la universidad de Lerida, desterró de su territorio a los Templarios, se alió con el rey de Castilla para hacer la guerra a los Moros de Granada, y murió en 1327.

Nombre de tres reyes de Mallorca: **JAIME I**: hijo de

JAIN

Jaime el *Conquistador*; n. en 1248; recibió de su padre en 1262 las Islas Baleares; el condado del Rosellon y el señorío de Mompeller, obligando a su hermano mayor Pedro III a que confirmase esta donacion; sostuvo con él y con sus sobrinos continuas guerras, y m. en 1311.—**JAIME II**: principe titular de Acaya, nieto del anterior; ocupó el trono en 1324; se coligó con la Francia; dejó que Pedro III le despojara de las islas Baleares; y m. en 1349.—**JAIME III**: hijo de Jaime II; fué hecho prisionero en la batalla que costó la vida a su padre, pero se fugó de la prision y obtuvo la mano de Juana I reina de Nápoles; m. sin sucesion en 1397.—**JAIME DE BORBON**: conde de la Marea, segundo marido de Juana I, reina de Nápoles, a quien hizo prender porque no queria darle mas que el título de duque de Calabria; y en seguida se marchó a Francia, donde tomó el hábito de religioso franciscano, habiendo perdido toda esperanza de reinar en Nápoles.—**JAIME DE MALLORCA**: tercer marido de Juana I, reina de Nápoles; m. en España en 1375. Encerrado durante trece años en una jaula de hierro por Pedro el Ceremonioso, salió de su cautiverio en 1362 y se casó el mismo año con Juana, contentándose con llevar el título de duque de Calabria.

Jainas: Geog. rio de la isla de Haiti en el depart. del E. Corre al S. S. E. unos 48 kil., y desemboca en el

JACO

mar de las Antillas. La llanura que baña es fértil y abunda en minas de plata, habiendolas en su nacimiento, de oro.

Jair: Biog. juez de los Hebreos, desde 1283 a 1261 antes de J. C. Durante su administracion, sufrieron los Israelitas el yugo de los Filisteos; y esta fué la quinta servidumbre, que duró desde 1261 hasta 1243.

Jairado: s. m. Art. y Of. el corte que se da al zapato jairando.

Jairar: v. a. Art. y Of. llevar la cuchilla inclinada hacia fuera, al cortar el calzado.

Jaire: s. m. Art. y Of. en carpinteria, la linea curva que se hace a la madera que se ensambla con otra, para que no pueda salirse sin que salte alguna astilla.—Entre zapateros, la inclinacion hacia fuera de la cuchilla al hacer el hendido.

—Biog. jefe de la sinagoga de Cafarnaun, cuya hija, segun el Nuevo Testamento, resucitó Jesucristo.

Jaitze: Geog. ciudad de la Turquía Europea, con... 4,000 hab., en Bosnia. Está murada y tiene un castillo; en ella se ve el sepulcro de un obispo católico que sufrió el martirio, y atrae mucha gente en romeria el 8 de Mayo.

Jacoben: Geog. lugar de Galitzia, en el circulo y a 72 kil. S. S. O. de Chernowitz que contiene aguas minerales muy nombradas, y una grande herreria. En sus alrededores se explotan minas de cobre y de hierro, y

JALA

las arenas del rio que lo baña arrastran a veces pepitas de oro.

Jakshabat o **Jakhabat**: s. m. Cron. nombre del duodécimo y último mes de los Tataros orientales; corresponde al mes de Noviembre.

Jala: Geog. *Mejico*. pueblo del territorio de Tepic, situado al pié de un cerro en un pequeño valle, 88 kil. al S. E. E. de Tepic. Es cabecera de curato y contiene 2,555 habitantes, cuya industria principal es la labranza, la cria de ganado vacuno y la arrieria.

Jalacingo: Geog. *Mejico*. Canton del Estado de Veracruz con 33,907 hab. y formado de las municipalidades de Altonga, Abzatlán, Jalacingo, Las Minas, Perote y Tlapacóyan.

Jalacingo: Geog. *Mejico*. cabecera del canton de su nombre, Estado de Veracruz.—Jalacingo que quiere decir *agua de arena*, está sit. en el centro del canton a quien da nombre y del que es cabecera; dista de Altonga y de Atzatlán 8 kil. 28 de Perote y Tlapacóyan, 20 de Zemelanhuacan y 64 de Jalapa, a cuya ciudad puede irse en carruaje; su antigüedad, que pasa de 300 años, como se deduce de instrumentos públicos fechados en 1523, lisonjea y con razon a sus vecinos, quienes se complacen con el recuerdo de que de allí salian las autoridades que gobernaban a Jalapa; y si esto es así, la ciudad ha prosperado mucho, pues segun los registros

JALA

consultados en Perote, hace mucho tiempo que Jalapa nombra los tenientes de justicia de Jalacingo.

El cielo es triste y muy lluvioso, hasta el grado de tener que sacar los ganados lanares á otro clima más propio, para que no perezcan en tiempos de aguas; de consiguiente, el temperamento es húmedo. El terreno produce todas las frutas de las tierras frías, como duraznos, peras, membrillos, albercoques, higos, nueces, etc., de que abastece los mercados de Jalapa y otras partes; y goza de las de tierra caliente en los terrenos que tiene en esta parte.

Los vecinos se ocupan en la agricultura, para lo que tienen terrenos propios y comunes, siéndoles más productivos aquellos que se sitúan en la parte caliente, aprovechando también grandes solares que están afectos á las más de las casas, lo cual hace muy espacioso el pueblo. Levantan todo género de cosecha; pero con el arroz forman un cálculo de segura ganancia, pudiendo decirse que esto constituye su principal riqueza.

El hallarse algunas moreras, manifiesta que el terreno es propio para fomentar esta industria: no se conoce el gusano de seda propiamente tal; mas si otros de distinta especie, de cualidades diversas en la metamorfosis, en el modo de formar el capullo y en el resultado de la materia que producen: multitud de estos gusanos

JALA

se agrupan en una especie de bolsa suave que forman en los encinos, y resulta una seda bastante fina que la llaman del monte. No es ésta una hebra que pueda devanarse; es más bien una mota que se hila con el huso, y se forman tejidos muy regulares.

Para las abejas hay abundantes vegetales, cuyas flores son á propósito; se encuentran variedad de yerbas medicinales, y se recoje la purga, zarparrilla, el sen, flor de tilia, etc.

El comercio de tiendas no es cosa en Jalacingo; pero si es de importancia el trajinero, por el que hacen ya en el interior del Estado, ya fuera de él, y ya en la costa con Nautla, cuya barra aumenta sus aguas con los ríos Ahuimolco, Papa el Chico, Papa el Grande y Nahuatla, que se juntan con el de Bobos. Su población es de 5,863 habitantes.

Jalapa: s. f. Bot. especie de planta del género convulvulo, que crece en varias partes de Méjico, especialmente en las cercanías de Jalapa, de donde tomó el nombre.

=Farm. raíz de la planta que precede: es acre, de color rojo oscuro, de olor desagradable, y se usa como un purgante poderoso. —**JALAPA FALSA:** se da este nombre á la raíz del "don diego de noche," con la que falsifican en el comercio la jalapa verdadera, por la semejanza que existe entre ellas. Es también purgante aunque ménos activo.

JALA

Jalapa: Geog. Méjico. Canton del Estado de Veracruz, con una población de 56,970 hab., y por esto uno de los más importantes. Tiene 26 municipalidades, siendo las principales, Acajete, Actopan: Banderilla, El Chico, La Hoya, Jalapa, Jilotepec, Naslino, Tlacolulam y Las Vigas.

=Geog. Méjico. ciudad cabecera del canton de su nombre y capital del Estado de Veracruz. Está á la falda del cerro nombrado Macuiltepec, á los 19 grados, 31 minutos, 26 segundos de latitud Norte, y 2 grados, 10 segundos de longitud oriental de Méjico, en una situación amenisima, y á la altura de 1,570 metros sobre el nivel del Océano. El célebre Nauhcampatepetl ó cofre de Perote que tiene al Poniente, le hace sombra antes que el sol llegue á su ocaso; al Oriente se halla descubierta; por el Sur circunvalada de cerros no tan elevados cuanto montuosos; y por el Norte defendida del Macuiltepec; así es que siempre disfruta de todos los vientos sin que ninguno la ofenda. Siempre que el del Norte sopla en Veracruz, condene las nubes y produce una lluvia menuda que llaman la salud del pueblo, por ser benéfica á los campos, y porque ha enseñado la esperiencia que cuando falta se advierten algunas enfermedades; la estación del invierno es la de estos vientos, y entonces el ciclo de Jalapa bello y sereno en la del verano, es triste y

JALA

melancólico á causa de las nieblas frecuentes en los meses de Diciembre, Enero y Febrero.

Goza de un clima templado, apacible y muy benigno; su ambiente es húmedo; puede fijarse su mayor calor en los 20 grados, su mayor frio en los 7; y su temperatura media en los 18 y medio grados del termómetro de Reaumur.

Las lluvias, abundantes de Mayo á Setiembre, varios manantiales y el pequeño arroyo de Santiago, riegan su terreno, en su mayor parte pedregoso y arenoso, en alguna pedregoso y sumamente fértil; produce infinita variedad de flores, toda clase de sabrosas frutas, entre las que se cuentan la esquisita y delicada chimoya, y puede cultivarse en él el tabaco, el café y el olivo.

Sus aguas potables son deliciosas, con particularidad la de Techacapa y la de Chorros que llaman Santo de San Pedro y Poblano.

La época de la fundación de Jalapa parece anterior á la invasión de los españoles capitaneados, por Cortés. Sin embargo, hasta el año de 1719 su población era corta, y muy reducido el número de sus casas; mas desde el siguiente, en que por vez primera se verificó en ella la feria de las flotas que habian dado principio en el de 1587, varió de aspecto, se construyeron continuamente edificios, y creció de tal suerte su vecindario, que en el de 1791 obtuvo el título

JALA

de villa, cuyos privilegios empezó a gozar en Enero de 1784: ha hecho desde este año progresos maravillosos en todos los ramos de un pueblo culto, y el honorable Congreso por su decreto número 157 de 29 de Noviembre de 1860, se sirvió condecorarla con el de ciudad.

Situada como se ha dicho al pié de Macuiltepec, no es extraño que muchas de sus calles sean pendientes; siendo de notarse que su misma desigualdad dá á la ciudad vistas verdaderamente pintorescas, la libra de que se estanquen las aguas, y disminuye la humedad de las habitaciones; hay algunas altas bien construidas; en su generalidad son de un solo piso, y todas forman sesenta y nueve manzanas. Los principales edificios son: la iglesia parroquial de tres naves, el convento de San Francisco que es del tiempo de Cortés; desde sus bóvedas se goza de una vista magnífica; la iglesia de Señor San José, de una arquitectura antigua.

El hospital de San Juan de Dios, una de las fundaciones más antiguas de esta capital. Hay otro de pobres mujeres, en el que se asisten con toda caridad; y las casas consistoriales.

Los diversos ramos de industria, que son las fuentes de la riqueza pública, consisten en Jalapa en el producto del maíz, frutas, verduras y de las colmenas; en la fábrica de loza ordinaria, con la de suelas, baquetas,

JALA

cordobanes, badanas, gamuzas y demás artes ceñidas á los usos comunes de la vida; cría de gusanos de seda y de gallos finos, tráfico de literas, y comercio de efectos nacionales y extranjeros.

La comarca de Jalapa la forman las rancherías de las Animas, del Castillo y del Molino; y sus terrenos son de propiedad particular: en la primera se labra piedra para baquetas; en la segunda teja y ladrillo, y en la tercera se hace un tráfico regular de ganado vacuno, y se muele algún trigo. Su población es de 10,000 habitantes.

Para concluir diremos: que la ciudad está bien abastecida de viveres; que por todas partes presenta vistas deliciosas y ofrece paseos agradables especialmente en la cañada de Tatahuicapa y los caminos que conducen á Coatepec, Pachó y San Andrés, por la diversidad, belleza y frondosidad de sus árboles, entre los que se numera el liquidambar, de un verdé hermoso, y enya resina es uno de los aromas más gratos y suaves.

Jalapa: (RENDICION DE) Hist. 1821. *Méico*. De Córdoba marchó el general D. Antonio López de Santa-Anna á Jalapa, habiéndose incorporado el 26 de Mayo el capitán D. Joaquín Leño, que días antes había desertado de aquella villa con una parte de los patriotas de la misma. Santa-Anna llegó á la vista de la población el 27, y tomadas sus disposiciones el 28, emprendió

JAJA

dió el ataque en aquella noche, dividiendo su fuerza en dos trozos, el uno á las órdenes de Leño, y el otro á las inmediatas del mismo Santa-Anna. La resistencia, que no fué muy empuñada, por una y otra parte, pues hubo cinco muertos y algunos heridos, se prolongó hasta el día siguiente á las diez de la mañana, en que pidió capitulación el coronel Horbegoso. Para tratar de ella, fueron nombrados el Coronel de Tlaxcala, Calderon, por Horbegoso, y por Santa-Anna, su secretario el mayor D. Manuel Fernandez Aguado. Las condiciones fueron, que los jefes podrian pasar á Puebla y llevar consigo las banderas de Tlaxcala con algunas armas y vestuario; pero dejando todo lo demás, con la artillería y municiones á Santa-Anna, las cuales le fueron muy útiles, porque á la sazón estaba escaso de ellas, de las que también proveyó á Herrera. Con estos auxilios, y con un préstamo forzoso de ocho mil pesos, que impuso á los vecinos de la villa, aumentó, vistió y armó su division, que fué la undécima del ejército de las Tres Garantías.

Jalapa (SAN FELIPE Y SANTIAGO): Geog. *Méico*. pueblo del dist. de Teotitlan del Camino, part. de Tuxtepec, Estado de Oajaca, sit. en una loma; goza de temperamento caliente y húmedo; tiene 2,327 hab.; dista 196 kils. de la capital y 34 de su cabecera.

JALE

Jalapina: s. f. Quím. sustancia que se extrae de la raíz de jalapa. Es su principio activo, y está considerada por algunos químicos como una base salificable y por otros, como una mezcla de fosfato amoniaco magnésico, cal y materia extractiva.

Jalbegar: v. a. met. AFEITAR ó componer el rostro con aceites. Se usa también como reiciproco.

Jalbegue: s. m. blanqueo hecho con cal.—met. el afecte de que suelen usar las mujeres para blanquearse el rostro.

Jalconulo: Geog. *Méico*. lugar de Méjico, con 162 familias de Indios, sit. en el Estado de Vera-Cruz, á 24 kil. S. E. de Jalapa.

Jalchendum: Geog. *Méico*. nacion india que habita en la parte N. O. de Méjico, entre los 34 y 35 grados de lat. N. y los 108 y 109 de lon. O.

Jaldado ó J. de: amarillo subido.

Jaldre: s. m. caz. el color de las aves.

Jalea: s. f. conserva con gelada y trasparente hecha del zumo de algunas frutas. —JALEA DEL AGRO: conserva de cidra.—fr. met. HACERSE UNA JALEA, DERRERTIRSE, por enamorarse.

Jalear: v. a. llamar á los perros á voces para cargar ó seguir la caza.—Animar con palmadas, ademanes y expresiones á los que bailan.

Jaleo: s. m. la acción de jalear.—Suefeto.—Zambra, algazara.—Por estension, sal, gracia, animacion.—Es-

JALI

pecie de baile en que se ejecutan movimientos airoso.

Jales: Geog. ciudad de Francia, con 3,300 hab. en el depart. del Maine y Loira; tiene un castillo hoy arruinado y que dependía antiguamente de una encomienda de Malta.—CAMPO DE JALES: reunion de nobles cuyo objeto era, sublevar la Francia Meridional en favor de la monarquía y del catolicismo, oponiéndose a los decretos de la Asamblea a últimos del siglo XVIII.

Jalena: s. m. especie de jalea, más fina y ménos condensada, que se sirve en las mesas.

Jalin: Geog. distrito de la Rusia Asiática, que se extiende á orillas del mar Caspio. Su territorio es de naturaleza salina, contiene muchos volcanes, y está casi desierto.

Jalisco: Geog. Méjico uno de los Estados de mayor importancia de la Confederación Mejicana, por su población, estension superficial y por el valor de sus propiedades rústicas y urbanas.

Situación.—Se halla comprendido entre los 18 grados 38 minutos 45 segundos y los 23 grados 26 minutos 2 segundos de lat. N., y los 2 grados 20 minutos 50 segundos, y los 6 grados 56 minutos, 40 segundos de lonj. occidental del meridiano de Méjico.

Limites.—Se encuentra limitado al N. por el Estado de Sinaloa; en una línea de 103 kil. con el de Durango, con otra de 139 kil., con el

JALI

de Zacatecas, en dos partes de 472 y 22 kil.; con el de Aguascalientes, por 96 kil., y con el de Guanajuato en otra línea de 23 kil.

Al E. por el de Guanajuato en la estension de 178 kil., y por el de Michoacan de Ocampo en la de 307 kil.

Al S. por el del mismo Michoacan en la prolongacion de 127 kil., y por el de Colima en la de 191 kil.

Y al O. por el Oceano Pacifico en un trayecto de 483 kil.

Estension.—Su estension superficial es de 114,893 kil. cuadrados.

Aspecto físico.—La gran cordillera de la Sierra Madre atraviesa el centro del Estado de S. á N.; más de uno y otro lado de esta gigante cadena se extienden hermosas y grandes planicies cubiertas de una robusta vegetacion. Las montañas, las colinas, las profundísimas barrancas, como las del *Platanar Atenquique*, *Beltran*, *Arcecatano* y *Mochitiltic*, y los amenos valles donde á cada paso se nota la inteligente mano del labrador, dan al Estado una belleza verdaderamente providencial.

Aguas.—El suelo de Jalisco está regado por varios rios y arroyos: el más caudaloso es el de *Quitzeo*, que nace en el lago de *Chapala* y desagua en el Oceano Pacifico, 26 kil. al N. O. del puerto de San Blas.

Se ha creído con alguna generalidad, que esta corriente es la continuacion del *Jerma*, pero es un error;

JALI

este último rio termina su corriente en el lago, y el *Quitzeo*, conocido tambien por *Tololotlan* y *Santiago*, nace en este verdadero mar interior, y deposita sus aguas en el Oceano Pacifico, segun queda manifestado. El *Quitzeo* tiene por tributarios el *Verde*, el *Juchipila*, el *Guadalupe*, el *Zula* y el *Bo. Jaños*, con más de treinta arroyos. Entre los demas rios del Estado figuran: el *Ayuquila*, ó *Tuxcacuesco*, el *Tuxpam*, el *Chapala* y otros.

Las demás aguas del Estado, son: el lago de *Chapala* y el de la *Magdalena*, y las lagunas de *Atemanica*, *Cajititan*, *Zacoalco*, *San Marcos*, *Atayac*, *Zayula*, *Zapotlan* y *Mercalitlan*. Entre las bellezas hidrográficas del territorio es preciso nombrar la hermosa cascada de *Jumacatlan*.

Poblacion.—La poblacion absoluta es de 934,900 hab., y la relativa de 2.65 tres cuartos por kil. cuadrado.

Division.—El Estado para su régimen interior, se halla dividido en 12 Cantones y 30 Departamentos. Los primeros son conocidos por su numeracion progresiva del I al XII, y los segundos se nombran en la division territorial. Las municipalidades son 118, las ciudades 10, las villas 24, los pueblos 283, las haciendas de labranza y cria de ganados 285, y 2646 ranchos.

La capital del Estado es la ciudad de Guadalajara; su poblacion es de 72,600 hab.

Estimacion de la propiedad.

JALI

—El valor de la propiedad urbana alcanza á 16,697,223 pesos, y el de la rústica á 23,556,074 pesos componiendo ámbas un total de..... 40,233,297.

Impuestos.—Los impuestos que constituyen sus rentas son: 8 al millar anual sobre el valor de los predios urbanos; 9 al millar anual sobre el valor de las fincas rústicas; 1 p^o anual sobre capitales industriales; 12 al millar anual sobre el capital mobiliario ó mercantil; derecho de patentes sobre profesiones y oficios, desde 4 á 120 pesos al año; 1 p^o anual sobre capitales menores de 100 pesos, para dotar á los ayuntamientos; 1 p^o sobre los haberes de 96 á 300 pesos anuales; la contribucion llamada de *seguridad pública*, cobrable en la capital y caminos que á ella conducen; alcabalas á un 8 p^o derecho de estraccion á todos los efectos nacionales, segun tarifa; 6 p^o de consumo sobre efectos estrangeros y medio p^o de extraccion de oro, plata y alhajas, cuando salgan en conductas ordinarias y el 3 p^o en las extraordinarias, y uno y medio p^o sobre los productos de las minas.

Presupuestos.—Sus ingresos, por término medio anual, llegan á 600,654, y sus gastos normales á 597,992 pesos.

Rentas federales.—El 25 p^o de contribucion federal produce al año 183,422, 59 pesos.

La renta del timbre para